

La lecture de la Sainte Écriture

Questions

1. Dieu nous parle-t-Il vraiment dans la Sainte Écriture ?
2. Par sa Parole Dieu rejoint-Il notre vie concrète ?
3. La Sainte Écriture ne nous apparaît-elle pourtant bien difficile à comprendre et plus encore à transmettre ?
4. Voici ce Cœur : comment L'insérer dans notre vie familiale de tous les jours ?

Annexes

1. Écriture Sainte

Genèse

12,1 : Yahweh dit à Abraham : Va-t'en loin de ton pays, de ta famille et de la maison de ton père, dans le pays que je te montrerai. Je ferai de toi une grande nation, je te bénirai ... et toutes les familles de la terre seront bénies en toi.

17,1 : Marche devant ma face et sois irréprochable ...

17,19s : Sara, ta femme, t'enfantera un fils ; tu le nommeras Isaac, et j'établirai mon alliance avec lui comme une alliance perpétuelle pour sa race après lui.

Exode (Moïse et le Buisson ardent)

3,4-14 : Dieu l'appela du milieu du buisson, et dit : Moïse ! Moïse ! Il répondit : Me voici ... Dieu dit : Je suis le Dieu de ton père, le Dieu d'Abraham, le Dieu d'Isaac et le Dieu de Jacob ... Moïse dit à Dieu : Qui suis-je, pour aller vers Pharaon et pour faire sortir d'Égypte les enfants d'Israël ? ... S'ils me demandent quel est son nom, que leur répondrai-je ? Et Dieu dit à Moïse : Je suis celui qui suis.

I Samuel

3 : Samuel faisait le service devant Yahweh ; l'enfant était revêtu d'un éphod de lin ... La parole de Yahweh était rare en ces jours-là, et la vision n'était pas fréquente ... Yahweh appela Samuel ; il répondit : Me voici ! Mais il courut auprès d'Éli, et lui dit : Me voici, car tu m'as appelé. Éli répondit : Je n'ai point appelé ; retourne te coucher ... Samuel ne connaissait pas encore Yahweh, car la parole de Yahweh ne lui avait pas encore été révélée. Yahweh

appela de nouveau Samuel : Samuel ! Samuel ! Samuel répondit : Parlez, car votre serviteur écoute.

Proverbes

1,8s : Écoute, mon fils, l'instruction de ton père, et ne rejette pas l'enseignement de ta mère ; car c'est une couronne de grâce pour ta tête, et une parure pour ton cou. ... Écoutez, car j'ai à dire des choses magnifiques, et mes lèvres s'ouvrent pour enseigner ce qui est droit.

Psaumes

32,11 : Les pensées du Cœur de Dieu subsistent d'âge en âge.

Cantiques des cantiques (dialogue entre Dieu et Israël, prolongé désormais par celui du Sacré Cœur de Jésus avec nous)

Dieu, Ct. 4,9 : Tu as pris mon Cœur, ma sœur épouse, tu as pris mon Cœur par un seul de tes regards.

L'Âme, Ct. 3,1-4 : Pendant la nuit, j'ai cherché celui que mon cœur aime ... Cherchons ensemble celui que mon cœur aime ... Les gardes m'ont rencontrée : Avez-vous vu celui que mon cœur aime ? À peine les avais-je dépassés, que j'ai trouvé celui que mon cœur aime.

Ct. 5,2 : Je dors, mais mon cœur veille. (*L'Église y compris l'Église domestique*).

Osée (le Cœur de Dieu ne cesse de se donner à nous)

14,5 : Je guérirai leur apostasie, je les aimerai de bon cœur ; car ma colère s'est détournée.

11,8 : Comment te délaisserais-je ... Mon cœur se retourne en moi, et toutes mes entrailles frémissent.

Hélas le cœur du peuple choisi (= *le nôtre*), est réticent, rebelle et instable :

7,6 & 14 : Mais, dans leur complot, ils ont mis leurs cœurs comme dans un four ... Malheureusement ils ne crient point vers moi dans leur cœur, quand ils se lamentent sur leurs couches. Ils se tourmentent au sujet du froment et du vin nouveau, se détournant de moi. Moi, je les instruisais et je fortifiais leurs bras, et ils méditent le mal contre moi.

10,2 : Leur cœur est hypocrite : ils vont en porter la peine.

13,6 & 8 : ils se sont rassasiés, et leur cœur s'est élevé, et à cause de cela ils m'ont oublié ... Je fondrai sur eux comme l'ourse privée de ses petits ; je déchirerai l'enveloppe de leur cœur.

Évangile selon saint Marc

1 : Jésus vint de Nazareth de Galilée et se fit baptiser par Jean dans le Jourdain. Et, comme il remontait de l'eau, il vit les cieux entr'ouverts et l'Esprit qui descendait sur lui, comme une colombe. Et il y eut une voix des cieux : Tu es mon Fils bien-aimé, en toi j'ai mis mes complaisances.

6,6 : Il s'étonnait de leur incrédulité.

Évangile selon saint Luc

1 : Un ange du Seigneur apparut à Zacharie, debout à droite de l'autel de l'encens. En le voyant, il fut troublé, et la crainte le saisit. Mais l'ange lui dit : Ne crains point, Zacharie, car ta prière a été exaucée : ta femme Élisabeth t'enfantera un fils que tu appelleras Jean. Six mois plus tard, l'ange Gabriel fut envoyé par Dieu vers une vierge fiancée à Joseph ; et le nom de la vierge était Marie ... Il lui dit : Salut, pleine de grâce ! Le Seigneur est avec toi.

2,25s : Il y avait à Jérusalem un homme nommé Siméon ; c'était un homme juste et pieux, qui attendait la consolation d'Israël, et l'Esprit-Saint était sur lui. L'Esprit-Saint lui avait révélé qu'il ne mourrait point avant d'avoir vu le Christ du Seigneur ...

2,33s : Son père et Marie sa mère étaient dans l'étonnement pour les choses que l'on disait de lui. Il y avait aussi une prophétesse, Anne, fille de Phanouel fort avancée en âge, ayant vécu, depuis sa virginité, sept ans avec son mari, et veuve jusqu'à quatre-vingt-quatre ans. Survenant à cette heure, elle se mit à louer Dieu et à parler de l'enfant à tous ceux qui attendaient la délivrance de Jérusalem ...

2,46s : Au bout de trois jours, (Marie et Joseph) le trouvèrent dans le temple, assis au milieu des docteurs, les écoutant et les interrogeant ; et tous ceux qui l'entendaient étaient ravis de son intelligence et de ses réponses.

9,45 : Ils ne comprenaient pas sa parole (prévoyant sa passion) : elle leur demeurait voilée, n'en saisissant pas le sens.

24, 15 à 48 : Quittant Jérusalem pour Emmaüs le jour de Pâque, les deux pèlerins ne comprennent toujours pas : Jésus de Nazareth, fut un prophète puissant en œuvres et en parole devant Dieu et tout le peuple ; et nos grands prêtres et nos chefs l'ont livré pour être condamné à mort et l'ont crucifié. Nous espérions pourtant que ce serait lui qui délivrerait Israël ; mais, avec tout cela, on en est au troisième jour depuis que tout cela s'est passé. Quelques femmes, des nôtres nous ont, il est vrai, bouleversés. S'étant rendues de grand matin au sépulcre, et n'y ayant pas trouvé son corps, elles sont revenues nous dire que des anges même leur étaient apparus,

le déclarant vivant. Quelques-uns de nos compagnons s'en sont allés au sépulcre et ont bien trouvé (toutes choses) comme les femmes avaient dit : mais lui, ils ne l'ont point vu. Jésus leur dit alors : Esprits sans intelligence et lents à croire tout ce qu'ont annoncé les prophètes ! Ne fallait-il pas que le Christ souffrit cela pour entrer dans sa gloire ? Et, commençant par Moïse et parcourant tous les Prophètes, il leur interpréta dans toutes les Écritures ce qui le concernait. ... Alors leurs yeux s'ouvrirent et ils se dirent l'un à l'autre : Est-ce que notre cœur n'était pas brûlant en nous, lorsqu'il nous parlait sur le chemin, tandis qu'il nous dévoilait les Écritures ?

Évangile selon saint Jean

1,14s : Et le Verbe s'est fait chair, et il a habité parmi nous ... Jean lui rend témoignage, et s'écrie en ces termes : Voici celui dont je disais : Celui qui vient après moi est passé devant moi, parce qu'il était avant moi ... Dieu, personne ne le vit jamais : le Fils unique, qui est dans le sein du Père c'est lui qui l'a fait connaître.

Actes des Apôtres

8,27-39 : Un Éthiopien, eunuque, haut fonctionnaire de la reine d'Éthiopie venu à Jérusalem pour adorer, s'en retournait, lisant dans son char le prophète Isaïe. L'Esprit dit (au diacre) Philippe : Avance, et tiens-toi près de ce char. Il lui dit : Comprends-tu donc ce que tu lis ? Et comment le pourrais-je, dit-il, si personne ne me guide ? ... Le passage de l'Écriture était celui-ci : Comme une brebis, il a été conduit à la boucherie ; et comme un agneau muet devant celui qui le tond, ainsi il n'ouvre pas la bouche ... De qui le prophète dit-il cela ? De lui-même ou de

quelqu'un autre ? Alors Philippe à partir de ce texte de l'Écriture, lui annonça la Bonne Nouvelle de Jésus ... (On arrêta) le char, et ils descendirent tous deux dans l'eau, Philippe et l'eunuque, et il le baptisa.

9,3s : En chemin vers Damas, alors que Saul approchait de Damas, tout à coup une lumière venue du ciel l'enveloppa de sa clarté. Il tomba à terre et entendit une voix qui lui disait : Saul, Saul, pourquoi me persécutes-tu ? Il dit : Qui êtes-vous, Seigneur ? Et lui : Je suis Jésus que tu persécutes. Mais lève-toi et entre dans la ville, et on te dira ce que tu dois faire.

18, 9s : De nuit, le Seigneur dit à Paul en vision : Sois sans crainte, mais parle et ne te tais point, parce que je suis avec toi ...

23,11 : La nuit suivante, le Seigneur se présenta à lui et dit : Courage ! Car de même que tu as rendu témoignage à Jérusalem sur ce qui me concerne, il faut aussi que tu rendes témoignage à Rome. Retournés à Jérusalem ils trouvèrent réunis les Onze et leurs compagnons disant : Le Seigneur est vraiment ressuscité, et il est apparu à Simon. Et eux de raconter ce qui (s'était passé) sur le chemin ... Ils parlaient encore quand il se tint en personne au milieu d'eux. Il leur dit : Paix à vous ! Saisis de stupeur et d'effroi, ils s'imaginaient voir un esprit. Et il leur dit : Pourquoi ce trouble et ces doutes en vos cœurs ? Voyez mes mains et mes pieds ; c'est bien moi ! ... Il leur dit : C'est bien là ce que je vous ai dit quand j'étais encore avec vous : qu'il fallait que tout ce qui est écrit de moi dans la loi de Moïse, les Prophètes et les Psaumes s'accomplît. Alors il leur ouvrit l'esprit à l'intelligence des Écritures ; et il leur dit : Ainsi il est écrit que le Christ devait souffrir et ressusciter des morts le troisième jour,

et que le repentir pour la rémission des péchés doit être prêché en son nom à toutes les nations, à commencer par Jérusalem. Vous êtes témoins de ces choses.

Épître de saint Jean

I Jn. 4, 8 & 4,16 : Dieu est amour.

2. Magistère

Vatican II, Dei Verbum

21 : Dans les Livres saints, le Père qui est aux cieux s'avance de façon très aimante à la rencontre de ses fils, engage conversation avec eux... : La parole de Dieu est vivante et efficace (Héb. 4, 12) ; elle a la puissance de construire l'édifice et de procurer aux fidèles l'héritage avec tous les sanctifiés (Act. 20, 32 ; cf. 1 Thess. 2, 13) ...

25 : Le saint Concile exhorte avec force et de façon spéciale tous les chrétiens à acquérir par la lecture fréquente des divines Écritures une science éminente de Jésus-Christ (Phil. 3, 8), car « ignorer les Écritures, c'est ignorer le Christ » ... Que soient composées des éditions de la Sainte Écriture, munies de notes convenables, à l'usage même des non-chrétiens, et adaptées à leur situation.

Benoît XVI, Verbum Domini

22 : Dieu parle et Il vient à la rencontre de l'homme, en se faisant connaître dans un dialogue. Bien sûr le dialogue comporte le primat de la Parole de Dieu adressée à l'homme. Dans cette relation entre Dieu qui appelle par sa Parole et l'homme qui répond, il ne s'agit pas d'une rencontre entre deux parties contractantes situées sur un pied d'égalité : l'Alliance n'est pas un acte d'entente entre deux parties égales, mais un pur don de Dieu. ... Dans cette

perspective, chaque homme apparaît comme destinataire de la Parole, interpellé et appelé à entrer dans ce dialogue d'amour par une réponse libre. Chacun de nous est ainsi rendu par Dieu capable d'écouter et de répondre à la Parole divine.

23 : Dans ce dialogue avec Dieu, nous nous comprenons nous-mêmes et nous trouvons la réponse aux interrogations les plus profondes qui (nous) habitent. Car la Parole de Dieu ne s'oppose pas à l'homme, ne mortifie pas ses désirs authentiques, bien au contraire, elle les illumine, les purifie et les mène à leur accomplissement. Comme il est important pour notre temps de découvrir que seul Dieu répond à la soif qui est dans le cœur de tout homme ! À notre époque et surtout en Occident, s'est malheureusement diffusée l'idée que Dieu est étranger à la vie et aux problèmes de l'homme et, plus encore, que sa présence peut être une menace pour son autonomie. En réalité, toute l'économie du Salut nous montre que Dieu parle et intervient dans l'histoire en faveur de l'homme et de son salut intégral ... La pastorale de l'Église doit être attentive à illustrer avec soin comment Dieu écoute les besoins de l'homme et son cri.

28 (*par Notre-Dame l'Église prend la relève du diacre Philippe*) : « Mon âme exalte le Seigneur », dit Marie à l'occasion de sa visite à Élisabeth (Lc 1, 46). Elle exprime ainsi tout le programme de sa vie : ne pas se mettre elle-même au centre, mais faire place à Dieu, rencontré tant dans la prière que dans le service du prochain – alors seulement le monde devient bon. Marie est grande précisément parce qu'elle ne veut pas se rendre elle-même grande, mais elle veut rendre Dieu grand. Elle est

humble : elle ne veut être rien d'autre que la servante du Seigneur (cf. Lc 1, 38. 48). Elle sait qu'elle contribue au salut du monde, non pas en accomplissant son œuvre, mais seulement en se mettant pleinement à la disposition des initiatives de Dieu. Elle est une femme d'espérance : uniquement parce qu'elle croit aux promesses de Dieu et qu'elle attend le salut d'Israël ; l'ange peut venir chez elle et l'appeler au service décisif de ces promesses. C'est une femme de foi : « Heureuse celle qui a cru », lui dit Élisabeth (Lc 1, 45). Le Magnificat – portrait, pour ainsi dire, de son âme – est entièrement brodé de fils de l'Écriture Sainte, de fils tirés de la Parole de Dieu. On voit ainsi apparaître que, dans la Parole de Dieu, Marie est vraiment chez elle, elle en sort et elle y rentre avec un grand naturel. Elle parle et pense au moyen de la Parole de Dieu ; la Parole de Dieu devient sa parole, et sa parole naît de la Parole de Dieu. De plus, se manifeste ainsi que ses pensées sont au diapason des pensées de Dieu, que sa volonté consiste à vouloir avec Dieu. Étant profondément pénétrée par la Parole de Dieu, elle peut devenir la mère de la Parole incarnée.

72 : Saint Jérôme, grand « amoureux » de la Parole de Dieu conseille ainsi Leta, une matrone romaine, pour l'éducation de sa fille : « Assure-toi qu'elle étudie chaque jour un passage de l'Écriture... À la prière fais suivre la lecture, et à la lecture, la prière... Plutôt que les bijoux et les vêtements de soie, qu'elle aime les Livres divins » ... Nous pourrions tendre alors à ce « haut degré de la vie chrétienne ordinaire », souhaité par le Pape Jean-

Paul II au commencement du troisième millénaire chrétien.

84 : La Parole de Dieu et les fidèles laïcs : Le Synode (de 2010) a très souvent tourné son attention vers les fidèles laïcs, les remerciant de leur généreux engagement dans la diffusion de l'Évangile dans les différents milieux de leur vie quotidienne, au travail, à l'école, en famille et dans l'éducation. Cette tâche, qui vient du Baptême, doit pouvoir se développer à travers une vie chrétienne toujours plus consciente, capable de rendre raison de l'espérance qui est en nous (cf. 1 Pi 3, 15). Jésus, dans l'Évangile de Matthieu, indique que « le champ c'est le monde ; le bon grain, ce sont les fils du Royaume » (13, 38). Ces paroles s'appliquent particulièrement aux laïcs chrétiens qui vivent leur vocation personnelle à la sainteté dans une existence selon l'Esprit qui s'exprime « de façon particulière dans leur insertion dans les réalités temporelles et dans leur participation aux activités terrestres ». Ils ont besoin d'être formés pour discerner la volonté de Dieu grâce à une familiarité avec la Parole de Dieu, lue et étudiée dans l'Église, sous la conduite des Pasteurs légitimes. Ils peuvent tirer cette formation des écoles de grandes spiritualités ecclésiales, à la racine desquelles se trouve toujours l'Écriture Sainte.

85 : La Parole de Dieu, le mariage et la famille : Le Synode a éprouvé la nécessité de souligner aussi le rapport entre la Parole de Dieu, le mariage et la famille chrétienne ... La Parole de Dieu est à l'origine du mariage (cf. Gn 2, 24). Jésus lui-même a voulu inclure le mariage parmi les institutions de son Royaume (cf. Mt 19, 4-8), faisant un Sacrement de ce qui était

inscrit à l'origine dans la nature humaine. Dans la célébration sacramentelle, l'homme et la femme prononcent une parole prophétique de don mutuel, d'être "une seule chair", signe du Mystère de l'union du Christ et de l'Église (cf. Ep 5, 31-32).

La fidélité à la Parole de Dieu amène également à constater qu'aujourd'hui cette institution est attaquée sous de nombreux aspects par la mentalité ambiante. Face au désordre général des sentiments et à l'apparition de modes de pensée qui banalisent le corps humain et la différence sexuelle, la Parole de Dieu réaffirme la bonté originelle de l'être humain, créé homme et femme, et appelé à l'amour fidèle, réciproque et fécond.

Du grand Mystère nuptial provient une incontournable responsabilité des parents à l'égard de leurs enfants. En effet, c'est à la paternité et à la maternité vécues de façon authentique qu'il revient de communiquer et de témoigner du sens de la vie dans le Christ : à travers leur fidélité et l'unité de la vie de famille, les époux sont pour leurs enfants les premiers messagers de la Parole de Dieu. La communauté ecclésiale doit les soutenir et les aider à développer la prière en famille, l'écoute de la Parole et la connaissance de la Bible. C'est pourquoi le Synode souhaite que chaque foyer ait sa Bible et la conserve dignement, afin de pouvoir la lire et l'utiliser dans la prière. L'aide nécessaire peut être fournie par les prêtres, les diacres ou les laïcs bien préparés. Le Synode a recommandé aussi la création de petites communautés composées de familles, où l'on pratique la prière et la méditation commune de passages choisis des

Écritures. Que les époux se rappellent, en outre, que la Parole de Dieu est aussi un précieux soutien dans les difficultés de la vie conjugale et familiale.

... Le Synode s'est arrêté sur le rôle indispensable des femmes dans la famille et dans l'éducation, dans la catéchèse, dans la transmission des valeurs. En effet, elles savent susciter l'écoute de la Parole, la relation personnelle avec Dieu et transmettre le sens du pardon et du partage évangélique, comme elles savent aussi être porteuses d'amour, modèles de miséricorde et artisans de paix, communicatrices de chaleur et d'humanité dans un monde qui, trop souvent, juge les personnes selon les critères froids de l'exploitation et du profit.

87 : Dans cette perspective, la lecture de la Parole de Dieu nous soutient dans notre itinéraire de pénitence et de conversion, nous permet d'approfondir le sens de notre appartenance ecclésiale et nous soutient dans une familiarité plus grande avec Dieu. Comme l'affirmait saint Ambroise : lorsque nous prenons en main avec foi les Écritures Saintes et les lisons avec l'Église, l'homme revient se promener avec Dieu dans le paradis.

S. Bonaventure (cité en Verbum Domini 23)

« Le fruit de l'Écriture Sainte n'est pas quelconque, c'est la plénitude de l'éternelle félicité. Car elle est l'Écriture Sainte dans laquelle sont les paroles de la vie éternelle ; elle est donc écrite, non seulement pour que nous croyions, mais aussi pour que nous possédions la vie éternelle dans laquelle nous verrons, nous

aimerons et où nos désirs seront universellement comblés ».

Benoît XVI, à la Curie, 22 décembre 2008

Grâce à la Parole de Dieu, dont la grande manifestation se trouve dans l'Écriture Sainte ... nous saisissons dans toute sa sublimité le fait que Dieu parle, que Dieu réponde à nos questions, ... le fait qu'il entre dans notre vie en la façonnant et que nous puissions sortir de notre vie et entrer dans la vaste étendue de sa miséricorde.

Benoît XVI, Deus Caritas est

41 : Marie est une femme qui aime. Comment pourrait-il en être autrement ? Comme croyante qui, dans la foi, pense avec les pensées de Dieu et veut avec la volonté de Dieu, elle ne peut qu'être une femme qui aime. Nous le percevons à travers ses gestes silencieux, auxquels se réfèrent les récits des Évangiles de l'enfance. Nous le voyons à travers la délicatesse avec laquelle, à Cana, elle perçoit les besoins dans lesquels sont pris les époux et elle les présente à Jésus. Nous le voyons dans l'humilité avec laquelle elle accepte d'être délaissée durant la période de la vie publique de Jésus, sachant que son Fils doit fonder une nouvelle famille et que l'heure de sa Mère arrivera seulement au moment de la croix, qui sera l'heure véritable de Jésus (cf. Jn 2, 4 ; 13, 1). Alors, quand les disciples auront fui, elle demeurera sous la croix (cf. Jn 19, 25-27) ; plus tard, à l'heure de la Pentecôte, ce seront les disciples qui se rassembleront autour d'elle dans l'attente de l'Esprit Saint (cf. Ac 1, 14).

CEC 1615s (la fidélité conjugale et la fécondité de la foi)

L'insistance sans équivoque sur l'indissolubilité du lien matrimonial ... [peut] apparaître comme une exigence irréalisable (cf. Mt 19, 10). Jésus n'a pas chargé les époux d'un fardeau impossible à porter et trop lourd (cf. Mt 11, 29-30) ... En venant rétablir l'ordre initial de la création perturbé par le péché, il donne lui-même la force et la grâce pour vivre le mariage dans la dimension nouvelle du Règne de Dieu. C'est en suivant le Christ, en renonçant à eux-mêmes ... que les époux pourront « comprendre » (cf. Mt 19, 11) le sens originel du mariage et le vivre avec l'aide du Christ. Cette grâce du Mariage chrétien est un fruit de la Croix du Christ, source de toute vie chrétienne [reliée intrinsèquement à l'Écriture Sainte] ... Toute la vie chrétienne porte [en effet] la marque de l'amour sponsal du Christ et de l'Église. Déjà le Baptême, mystère nuptial est, pour ainsi dire, le bain de noces (cf. Ep 5, 26-27) qui précède le repas de noces, l'Eucharistie. Le Mariage chrétien devient à son tour signe efficace, sacrement de l'alliance du Christ et de l'Église. Puisqu'il en signifie et communique la grâce, le mariage entre baptisés est un vrai sacrement de la Nouvelle Alliance.